

国十三回 参議院運輸委員会議録 第十五号

(四三七)

昭和二十七年四月十七日(木曜日)午前
十一時四分開会

出席者は左の通り。

委員長

理事

山縣勝見君

委員

岡田信次君
小泉秀吉君

仁田竹一君

一松政二君

高木正夫君

小野哲君

片岡文重君

深川榮左衛門君

政府委員

運輸政務次官

運輸大臣官房
視光部長

中央氣象台
事務局長

監修委員

中央氣象台
事務部長

専門委員

岡本忠雄君

和達清夫君

北村純一君

古谷善亮君

会専門員

岡本忠雄君

本日の会議に付した事件

○国際觀光ホテル整備法の一部を改正する法律案(内閣送付)

○氣象業務に関する調査の件

○一般運輸事情に関する調査の件

(道路整備特別措置法案に関する件)

○委員長(山縣勝見君) それではこれ

より委員会を開きます。

先ず最初に国際觀光ホテル整備法の一部を改正する法律案を議題といたします。

政府より提案理由の説明をお願いいたします。

○委員長(山縣勝見君) 本案に関する質疑は次回に譲りたいと思いまます。

まず、そのうで御説明申上げた

いと思います。

それから観測方法を統

一したい。で、それはやはり技術上の

基準を定めまして、それによつて観測

をやつて行く、或いは測器を検定いた

しまして、基準に合致いたしましたと

ころの測器によつて観測をいたしまし

て、その成果を權威のあるものにして

あります。

さて、本法により登録を受けたホタル

上げます。

次に、本改正法案の内容について申

上げますに、第一は法別表第二に規定

する特例耐用年数の適用範囲の拡大で

あります。即ち、現行規定におきまし

ては、本法により登録を受けたホタル

申上げたのであります。

次に、本改正法案の内容について申

上げますに、第一は法別表第二に規定

<p

する点におきまして、非常に確実にすることができると思うのでござります。それから後段に書いております

るような事項ができる虞れもございま
すので、明確に定義をいたしまして、
そういう誤解のないようにいたしまし

で、この点の弊害を除去いたしまして、折角ありますところのたくさんの観測施設の成果をできるだけ中央気象台に

條の検定と二本建になつておりますけれども、気象測器の中には一応計量法の枠内に入つておるもののがございまして、どう、つともひきまして光学

段取りになりますので、その報告の場合はに要する経費を補償しようという意味合いでございます。

○委員長(山縣勝見君) ちよつと速記
「气象業務に関する国際的協力を行うことを目的とする」といいますのは、气象業務は非常に国際的な性格を持つておりますし、日本だけの孤立した气象業務の……。

卷之二

○委員長(山縣勝見君)　謝記を始めで
下さい。委員会は、本会議において採
決があるようありますから、暫らく
休憩いたします。

午前十一時十五分休憩

午前十一時三十一分開会

（貢長（山縣勝見君） それではこれ

委員会を再開いたします。

府委員(北村純一君) 第一條の後

説明を繼續いたします。後段のほ

〔二〕 気象業務に関する国際的協力

きまじたのに、受発業務が非常に複雑で、二度、三度、まつて、四回

性が深層に潜んでしまって孤立して本の氣象事務といつものが治んど

られないような状況にあります

国際気象網の一環といたしまし

そういう気象業務の国際的協力に

ての事項をこの中に盛つておる、

二二二

たわけでございます。

それから次は第二條でございます

第二條は、この法律の中に出て參

月譜の定義にかゝれります

はお詫びせんと、他の

の権限その他にいろいろと抵触す

卷之三

段取りになりますので、その報告の場合は要する経費を補償しようという意味合いでございます。

第三章は予報及び警報について規定いたしました。

十三條は、中央気象台の現在やつておられますところの予報、警報の大体の基本原則を明確にしましたわけござります。普通の天気予報、或いは津浪、高潮、波浪についての予報といつたものをここに規定しておるわけでございます。

十四條は、船舶、航空機に対する中央気象台の予報、警報について規定しておりますが、これは一般国民向けの予報、警報とは又その通報の内容を異にいたしますので、又これらの規定がそれ／＼国際条約に関連を持つておりますために、十四條に特段に書き上げて規定したわけでございます。

十五條のほうは、台風その他の場合に予報を速かに国民全般に周知させるところの経路を法的に明確にしたわけでございます。この点につきましては昨年閣議決定を以ちまして、台風の警報伝達の規定を設けました。昭和二十四年には津浪の警報伝達につきましてやはり閣議決定がございまして、「本行政措置は済んでおるわけでござりますけれども、特に法的に明確にしきまして、その実行を確實にしたい」という趣旨でございます。

十六條は航空機に対する予報の方を書きました。十七條の予報業務の許可といふのは、予報業務が一般的の公安に影響を及ぼしまする關係がありますので、野放しにして置くということにつきまして、非常な弊害を伴うわけでございます。そういうような意味合いでございます。

から、特に運輸大臣の許可を受けたものが初めて予報業務をやり得るよう規定いたしました。

十八條は、その許可の基準を規定いたしまして、この基準に該当するものに対しては必ず許可をするというふうな制度で定めたわけでございます。十九條は、一応許可をいたしましたものが、その許可の内容を変更したいという場合の規定でございます。

二十條は、予報の許可を受けました者に対しては、義務といたしまして、中央気象台の出すところの警報を伝達させるというわけでございます。警報につきましては、あとの條文で、中央気象台に限つてこれをやらせるという趣旨でございますので、予報を許可いたしました場合にも警報は出させないということがあります。警報の伝達の義務を同時に併せて負わないと、予報を許可した場合に警報が薄弱でありまして、措置が一貫しないということになると思ひます。

二十一條は許可の取消でございます。それから二十二條は予報業務を休廃止した場合に、速かに届け出るという趣旨でございます。二十三條は、只今申上げました中央気象台以外の者は警報をやらせないとということでございます。警報の発令によりまして、いろいろの防災対策が行われることでござりますので、公安的な立場から言いまして、是非とも警報発令機関を統一する必要があると考えた次第でございます。その場合に、現在の状況におきましては、中央気象台が最も多くの資料を睨み合せて科学的に解析しまして正確なる警報が出し得る機関であると思いますので、中央気象台以外の者に

対しましては、この警報の発令を禁止しようというわけでございます。併し例えば津浪警報のような場合に、これを伝達するところの電気通信網といふうなものの状況を勘案いたしまして、一部の地域、例えば非常に交通が便なところというふうな場合には、自衛区域というふうなものを認めて、そこで適当なかたがこの地域に局限されたり警報を出すというふうな場合も考慮されるますので、若干の例外例を置いておわけございます。

アジア地区の各国におけるところの気象観測の結果を集めまして、一応の解析を加えて、世界の気象機関の利用に供するために発表するといった仕事をやつておりますし、又洋上の船舶に対しまして、その航海を安全ならしめるために、同じような集めました資料を放送する。同じく国際条約の規定によりまして、民間航空機に対しても同様の業務をしなければならんといふうことになつておりますので、二十五条によりまして、無線通信によりまして中央気象台が集めた資料を放送する関係を規定いたしました。この事項は現に中央気象台で実行しておる業務でございます。

規格の基準であるとか、合格した場合の
証印、或いは検定証書といったものの
規定をおきました。

三十二條にあります型式証明という
のは、その検定が個々の商品を検定す
るのでございますから、商品価値を害
しないようにして検定するのであります
が、この場合には、型式証明の場合
にはその商品価値を廢してでも精密に
検査をいたしまして、将来同じような
種類の品物の検定をする場合に、簡単
に検定を済まし得る途を開いたわけで
ございます。三十三條はその場合の手
数料の規定でございます。

第六章は雑則になつております。第
六章の雑則は、気象の状況につきまし
て一般の、特に裁判関係或いは海難審
判といった関係で事実の証明を求めら
れる場合がございますので、その点の
規定をおきました。

三十六條は刊行物によりまして中央
気象台が集めた資料を発表するといふ
義務を規定したわけでございます。三
十七條は、気象測器が屋外或いは非常
に交通の不便な場所に施設される場合
があります。この施設が他人によりま
して損壊される危険性がござりますの
で、この場合にこの気象測器の使命と
いうようなものを考えまして、特に一
般刑法による器物損壊罪の特別規定を
置いたわけでございます。

三十八條、三十九條は気象観測をや
る場合に他人の土地或いは水面に立入
るとか、障害物の除去というふうな必
要が起る場合がございますので、その
規定を設けました。

四十條は、その場合に他人に与えた
損害を補償するという規定でございま
す。四十一條は予報の許可を与えたと

ころのものとか、或いは二十六條によりまして無線通信による放送を許可しましたものに対しまして、その業務の監督規定でございます。四十二條は身分証票を以ちまして、監督或いは立入りの場合に身分を明確にさせる規定でございます。附則のほうは、この法律は公布の日から起算して六ヵ月を超えない期間内に実施されるわけでござります。附則のほうは、この法律は公布が、この実施の日から五ヵ年間の猶予期間を置きたいというのが趣旨でございます。申しますのは、一時にこの規定を適用いたしますと、例え第六條による検測測器というふうなものを更新しなきやならんといふような場合が出て参りまして、そのため国内全般に与えるところの影響が非常に大きいと存じます。その点を適当に調整しながらこの法律の施行を円滑に運用して行きたいという趣旨でございまして、現在の大半の測器は検定の期間も五ヵ年有効期間も五ヵ年と決めましたが、大体において五ヵ年の間には現在使⽤しておるところの測器は気差に大きな狂いを生じまして、使用できなくなりますので、その使用できなくなつたときに取換える新らしい測器から、技術上の基準に従わせ、或いは検定によらず取換える機会があるという、こういうふうな点を考慮いたしまして、最

も経費のかからん運用の方法を考えた
わけであります。ただ船舶の関係は、
その船舶が使用いたしましたアネロイ
ド、気圧計といったものの気差の狂い
が非常に激しいために、二ヵ年間とい
たしますことが実情に適合すると思ひ
まして、外航船舶に限りまして五ヵ年
間の猶予期間を二ヵ年間に限定すると
いうふうな趣旨になつております。

大体非常に急ぎましたので、簡単に
なりましたが、私の説明を終りたいと
思います。

○委員長(山縣勝見君) 本案に関する
質疑は次回に譲りたいと思ひます
が、よろしくござりますか。

「異議なし」と呼ぶ者あり】

○委員長(山縣勝見君) わよつと速記
をやめて。

午前十一時五十四分速記中止

午後零時四十五分速記開始

参議院建設委員長
古瀬與兵衛殿
参議院運輸委員長
山縣 勝見

参議院建設委員長
古瀬與兵衛殿

道路整備特別措置法案について
標記の件について四月十七日開催の
運輸委員会において左記の通り要望
意見を決定いたしましたから、よろ
しく御高配下さるようお願ひいたし
ます。

記

○委員長(山縣勝見君) 速記を始め
て。それでは道路整備特別措置法案に
つきましては、先日の建設委員会との
連合委員会において、当委員会の委員
の各位より政府に対して御質疑があ
り、その間各委員の本法案に対する御
意見は表明されたわけであります
が、ついで建設委員会よりの要望も
あつて、当委員会から建設委員会にお
ける本法案の審議のために何らかの意
見を徵せられておりますから、この
際本委員会といたしましては、建設委
員会に対し、当委員会の各委員の御意
見の大体統一するところに従つて、適
当な文案によつて申入れをいたしたい
と思ひます。が、つきましては、先般
來連合委員会及び当委員会における各
委員の御発言の内容を勘案いたしま

て、専門員において一応の文案を作
っておりますので、その文案を専門員
から御披露申上げまして、御審議を願
いたいと思ひます。

○專門員(古谷善亮君) それでは私か
ら朗読いたします。
昭和二十七年四月 日

「速記中止」
○委員長(山縣勝見君) 速記を始め
て。それでは只今専門員から読み上げま
した案文に別段の御意見ございません
ですか。

「異議なし」と呼ぶ者あり】

○委員長(山縣勝見君) それでは只今
朗読いたしました案文によつて委員長
より建設委員長に適宜申入れをいたし
ます。

なお、先ほど来弊害の伴わない、又
必要な観光地における新設の道路につ
いて、観光の見地より必要なものにつ
いては、本法の対象としてもいいじや
ないかという御意見もございましたの
で、運輸委員会においては、道路の
新設、改築、維持、修繕の費用は、
国全体の財政を通じて別途政府が考
慮するのが当然で、道路の賃取制度
を設くることを好まないが、道路の
急速なる整備を企図し、差当たりの措
置としてこの制度を設くる必要あら
ば、少くとも高速度交通を要業とす
る近代道路の性質に鑑み、他の高速
度交通機関との調整をも考慮し、協
合交通政策の一環としての道路政策
に基いて施行することを要望する。

す。
○委員長(山縣勝見君) それでは本日はこの委員会を開じま
す。
午後零時五十二分散会

て、専門員において一応の文案を作
ておりますので、その文案を専門員
から御披露申上げまして、御審議を願
いたいと思ひます。

昭和二十七年四月二十六日印刷

昭和二十七年四月二十八日發行